EDITORIAL

El desplazamiento forzado es uno de los fenómenos sociales y políticos más significativos que vive Colombia en los últimos años, son cerca de tres millones de colombianos los que se han visto obligados a abandonar sus hogares y lugares de residencia y a emprender la búsqueda por diversos territorios del país de un espacio en el que puedan iniciar o reconstruir la vida. Lugares en los que tienen que inventarse estrategias de supervivencia en medio de la poca solidaridad social y en ocasiones la incapacidad del Estado para afrontar esta situación.¹

El problema del desplazamiento forzado en Colombia está asociado a factores de orden social, económico y político, generando una amplia variedad de análisis que desde diversas disciplinas, proponen explicaciones, descripciones, análisis de impactos, y complejizan el estudio de los aspectos explicativos y de las dimensiones que ha cobrado el fenómeno en la actualidad. Algunos han centrado su argumentación en explicaciones relacionadas con las dinámicas de la confrontación; otros han buscado una explicación estructural en la que se pretenden develar los intereses económicos que han motivado el desplazamiento forzado; y existe finalmente un grupo de trabajos que ha intentado comprender el desplazamiento cómo una forma de exclusión social, entre otros ejes explicativos.

¹ Se hace referencia a la incapacidad del Estado en el sentido que el fenómeno persiste y no se supera. Muchos de los desplazados internos siguen expuestos a la violencia y a otras violaciones de los derechos humanos durante su desplazamiento. A menudo no tienen nada o solamente un acceso muy limitado al alimento, empleo, educación y tratamiento médico (Global IDPproject Homepage HTML Document (2005)

El tercer trabajo, realizado por el profesor Arizaldo Carvajal, "Los desplazados: ¿un actor invisible en la planeación y el desarrollo?, presenta algunos lineamientos generales sobre la relación desplazados-identidad-planeación-desarrollo, y señala como a pesar de ser diversas las construcciones que sobre los desplazados se realizan, generalmente este es un actor invisible: invisibles como "sujetos" de políticas públicas, invisibles para incorporarlos a planes o proyectos de desarrollo, etc.

El cuarto trabajo, escrito por la profesora Claudia Galeano, "Apuntes para una reflexión prospectiva sobre el desplazamiento", centra la reflexión en la noción de sujeto y genera tensiones con relación a la concepción de desarrollo inmersa en el modelo de desarrollo actual; en relación con las personas en situación de desplazamiento forzado.

El quinto trabajo, presentado por las estudiantes de Trabajo social Maria del Pilar Acevedo y Claudia Lorena Gómez, "Trabajo Social y el Desplazamiento Forzado", exponen inicialmente cómo ha sido abordada la problemática del desplazamiento forzado por diferentes organizaciones e instituciones, y posteriormente se plantea una propuesta de intervención desde Trabajo Social que apunte a brindar los elementos necesarios para abordar dicha problemática de manera integral.

El sexto trabajo, escrito por John Gregory Belalcázar Valencia, docente de la Fundación Universitaria Luis Amigo y adscrito al departamento de investigación de la Universidad Pontificia Bolivariana, "Propuesta de un modelo de intervención para el restablecimiento socio/económico de población en situación de desplazamiento", presenta una propuesta de intervención que apunta fundamentalmente a estimular la participación de la comunidad en sus procesos de restablecimiento socio/economico, con la apuesta de un proyecto productivo integral bajo el esquema de cadena productiva.

El séptimo trabajo, realizado por Angélica Valencia Serna, "Una mirada al menor en situación de desplazamiento", propone hacer una lectura a la situación de los niños en situación de desplazamiento, prestando particular interés a los problemas que este genera en el normal desarrollo del niño, pues la realidad nos indica que a pesar de los muchos años del conflicto, sólo ahora Colombia está descubriendo las secuelas psicológicas del

Con el interés de aportar a la comprensión para la superación del fenómeno, el número 10 de la Revista PROSPECTIVA es una edición especial dedicada al tema del desplazamiento forzado. La mayoría de los artículos que aquí se recogen han sido discutidos y retroalimentados en el espacio del Seminario Permanente sobre el tema, Seminario promovido y desarrollado por el grupo de investigación "Sujetos y Acciones Colectivas"., otros, aunque no surgen de este espacio son un aporte significativo para esta publicación.

La revista presenta diversas aristas sobre el fenómeno, al igual que distintos enfoques. Su diversidad aporta elementos explicativos y comprensivos, sin desconocer que permiten trazar ejes articuladores entre ellos. Así encontramos:

Un primer trabajo escrito por el profesor Víctor Mario Estrada Ospina, titulado "Por una política pública social integral estatal frente al desplazamiento forzado en Colombia", explora la magnitud del problema, la jurisprudencia nacional e internacional sobre el desplazamiento forzado, los antecedentes y el contexto del desplazamiento interno, se establece la diferencia entre refugiados y desplazados; y finalmente, se plantea una reflexión frente al complejo proceso de formulación de la política publica social frente al desplazamiento forzado en Colombia, destacando no sólo su alcance sino también sus limitaciones.

El segundo trabajo, escrito por la profesora Liliana Patricia Torres Victoria y el trabajador social David Fernando Erazo Ayerbe, "Hacia una nueva lectura y acciones frente al desplazamiento en Colombia: una mirada desde la perspectiva de los sujetos sociales", recoge la discusión entorno a entender la condición de las personas en situación de desplazamiento desde una lectura psicosocial. Pero fundamentalmente aborda la constitución de sujetos sociales y políticos desde la perspectiva teóricometodológica propuesta por Hugo Zemmelman donde se propone un cruce hipotético entre los temas de discusión (personas en situación de desplazamiento y sujetos sociales), además de un esbozo muy general de lo que se podría denominar como pistas para el desarrollo de una intervención desde la perspectiva de sujetos sociales.

Desplazamiento, que incluso llegan a causar la muerte de las personas porque se les hace imposible enfrentar su nueva realidad.

El ultimo trabajo, escrito por la profesora Alba Nubia Rodríguez y las estudiantes Catherine Tabares y Sheila Gomez, "Desafíos éticos en la investigación e intervención con personas en situación de desplazamiento forzado: una experiencia traumática de carácter político" presentan y argumentan algunos desafíos éticos que pueden darse desde la investigación y la intervención con personas en situación de desplazamiento forzado, cuando este problema se asume como una experiencia traumática de carácter político.

La revista PROSPECTIVA No. 10 ofrece además una sección de reseñas bibliograficas con las que se aspira a difundir la literatura de interés para quienes se desempeñan en el trabajo social y áreas afines; además de un catálogo de publicaciones de profesores de la Escuela y un listado de trabajos de grado de estudiantes de la Escuela en el último año.

Finalmente, agradecemos al programa editorial de la Universidad del Valle, en sus 60 años, por su apoyo a la edición de este número de la revista. Y, en general, a todas aquellas personas, que con su estímulo, complicidad y sensibilidad propician debates y propuestas sobre estos temas.

LILIANA PATRICIA TORRES VICTORIA Directora de la Revista